

Quels sont les secteurs qui créent de l'emploi en Aquitaine ?

Hier, l'Urssaf Aquitaine a dévoilé son bilan de l'année 2014. Il fait apparaître une progression de l'emploi et des salaires dans la région. Mais, les disparités sont importantes selon les secteurs d'activité et les départements



L'Aquitaine est la deuxième région la plus créatrice d'emplois en France ©Guillaume Bonnaud

Premier enseignement de cette étude, l'Aquitaine est la **deuxième région la plus créatrice d'emplois en France**. La croissance est faible : +0,3%, mais elle s'inscrit dans un contexte économique morose. Et sur cinq ans, de 2009 à 2014, l'emploi a progressé de 2,2% dans la région. Autre bonne nouvelle, **la masse salariale a grimpé de 12,7 % depuis 2010**. "Cela lié aux défiscalisations des heures supplémentaires, à la hausse du Smic, et probablement à d'importantes augmentations parmi les salaires les plus élevés", explique Eric Doussang, sous-directeur à l'[Urssaf Aquitaine](#) (Union pour le recouvrement des cotisations de la Sécurité sociale et des allocations familiales).

Le tertiaire, premier créateur d'emplois

Les chiffres sont éloquents. Le tertiaire ne cesse de monter en puissance dans l'économie régionale. Au point de représenter en Aquitaine **3 emplois sur 4** en 2014. Soit au total 577 676 salariés. En progression de 0,7 %, **le secteur a créé 4 200 emplois l'an dernier**. Notamment dans "l'hébergement et la restauration, où le nombre d'emplois a augmenté de 7,7 %", souligne Florence Liautard, responsable statistiques à l'Urssaf Aquitaine. A noter que l'emploi est également bien orienté dans les activités de conseil et d'ingénierie, où les salaires sont plus élevés. Et, que l'intérim a augmenté de 5% en cinq ans, signe que d'autres embauches pourraient suivre prochainement.

L'industrie souffre

A l'inverse, l'industrie enregistre une baisse de 1,3% de ses effectifs en un an et de 3,8% depuis 2009. Une bien mauvaise nouvelle au regard du niveau des rémunérations du secteur par rapport au tertiaire. **Plus de 5 000 emplois ont été supprimés.** "Les industries liées au bois, au papier, au plastique et à l'habillement sont en grande difficulté", relève Eric Doussang.

Le secteur de la construction, quant à lui, s'enfonce. Avec un recul de l'emploi de -1,7%, 1 235 postes ont été perdus en 2014. Les causes sont multiples : difficultés à accéder à la propriété, au crédit, mais aussi le renchérissement du coût du neuf avec la norme RT 2012 et la concurrence étrangère. Force est de constater que les grands chantiers lancés dans la métropole bordelaise ne profitent pas forcément aux entreprises locales.

La Gironde et les Pyrénées-Atlantiques, en tête

D'années en années, l'écart se creuse entre les départements aquitains. "Les dynamiques économiques se concentrent principalement en Gironde et en Pyrénées-Atlantiques", observe Eric Doussang. En Gironde, l'une des raisons est la forte concentration d'emplois tertiaires. Globalement, les effectifs sont en hausse de 5,2 % sur les cinq dernières années. La tendance est similaire dans les **Pyrénées Atlantiques**, qui représente désormais **21 % de l'emploi régional.**

En revanche, la Dordogne fait figure de mauvais élève avec 10,9 % de taux de chômage. Dans les Landes, les difficultés des industries du bois et du papier, en recul de 3,6% sur un an, fragilisent l'économie départementale. Mais, "**il y a une reconversion vers la chimie organique qui a créé 50 postes en 2014**", observe Eric Doussang. Par ailleurs, dans le **Lot-et-Garonne**, l'emploi reste stable, après deux années difficiles. Surtout, **une reprise semble se profiler.** En 2014, l'emploi intérimaire a enregistré une croissance de 3,4 %, soit la plus forte en Aquitaine.

Au total, l'Aquitaine dénombre aujourd'hui 96 900 établissements et 812 600 salariés. Les entreprises régionales déclarent 21,5 milliards de masse salariale, soit **un salaire moyen par tête de 2 213 euros bruts mensuels.**

Source : SUD OUEST 10/07/2015